

"Cooperativismo, su fracaso en el Tercer Mundo"

por R. Apthorpe, O. Fals Borda, Inayatullah y otros.

Ediciones Punta de Lanza. Bogotá. Colombia 1977. 195 págs.

Carácter crítico y polémico, partiendo del propio título que lo anuncia, este libro pretende reflejar y rebatir en cierta forma las múltiples objeciones que merecieron las conclusiones de un estudio multinacional del Instituto de Investigaciones de las Naciones Unidas para el Desarrollo Social (UNRISD) acerca de las "Cooperativas Rurales e Instituciones Relacionadas como Agentes de Cambio Dirigido" realizado entre 1968 y 1970.

Se inicia el libro con un prefacio que explica los objetivos de una investigación de campo, que bajo la dirección de Orlando Fals Borda, comprendió cooperativas de América Latina, Asia y África y que concluyó con una declaración general que verificaba resultados negativos para la gestión cooperativa como instrumento apto para resolver problemas propios de los países en vía de desarrollo. Dicha declaración mereció en una reunión de la que participaron representantes de las agencias internacionales de Naciones Unidas relacionadas con el cooperativismo (OIT, FAO, COPAC) y la Alianza Cooperativa Internacional, severas críticas respecto de la metodología aplicada y aún de la fiabilidad de las conclusiones. Concluye el prefacio con una ratificación, por parte del director de UNRISD, de las proposiciones que niegan viabilidad al cooperativismo como instrumento de cambio y planteando la necesidad de revisar las políticas de apoyo que a nivel de los organismos internacionales y de los gobiernos se da a las cooperativas.

Comprende la primera parte del trabajo, cuatro capítulos, uno que sirve de introducción y los otros tres que contienen conclusiones generales de signo negativo, partiendo de los casos singulares estudiados por los investigadores, que se situaron en Colombia, Ecuador, Venezuela, en nuestra América, y en Ceilán, Irán y Pakistán de Asia.

La segunda parte se inicia con una declaración previa del Director del proyecto en la reunión de su presentación y contiene las críticas de la Alianza Cooperativa Internacional a la misma, y los comentarios de los representantes de OIT, FAO y otras agencias. Luego se transcriben las respuestas del personal del proyecto, en defensa de éste y culmina la obra con un apéndice de notas complementarias que se refieren a variados aspectos o fallas del movimiento.

Compartiendo la totalidad de las críticas formuladas por los representantes de la A.C.I. en el debate, M. Monow, S. K. Saxena y L. Stettner, quines puntualizaron que el error metodológico esencial consistía en pretender generalizaciones y valuaciones a partir de casos particulares y de confundir los objetivos del movimiento cooperativo con las subjetivas pretensiones sociológicas de los autores, interpretamos que la obra merece ser leída por los cooperadores.

A nuestro entender el sentido de la investigación de marras, independientemente de la real intención de sus autores, está encarado como una "patología" del movimiento y muchas de las "enfermedades", descritas en determinados casos, pueden encontrarse reproducido en otros.

Pero de allí sacar conclusiones totalizadoras es caer en el desbarre y dejar que el árbol cubra el bosque, confundiendo la pestilencia de un absceso con la salud evidente del conjunto del movimiento. Sin embargo es bueno y diríamos hasta necesario, conocer la enfermedad para preservar la salud. Y muchos dirigentes cooperativos han permanecido durante largo tiempo dando la espalda a problemas reales de sus instituciones, sin vislumbrar el peligro que para el futuro comporta esa actitud.

Libros como el de Fals Borda y Cía. tienen que servirnos para la autocrítica de nuestros errores, para desentrañar las causas reales de ciertos fracasos y aportar integradamente al desarrollo y fortalecimiento de este tipo de organización socioeconómica en la que por propia experiencia, confiamos como real instrumento para el perfeccionamiento humano y el progreso social.

L. S.

"Review of International Co-operation"

Volumen 70. N°1 - 1977.

Publicación trimestral de la Alianza Cooperativa Internacional. Londres 1977.

Totalmente renovada y remozada aparece el primer número del año, en su versión inglesa, de la Revista de la Alianza Cooperativa Internacional. Se inicia la misma con un mensaje del presidente Roger Kerinec y por su contenido siguiente se trasunta una orientación más dirigida a la faz doctrinaria que al carácter informativo de sus anteriores ediciones. Un artículo de W. P. Watins sobre "Reflexiones acerca de la mutualidad cooperativa en tiempos cambiantes", otro de Francis Blanchard director de la Oficina Internacional del Trabajo acerca de "Los propósitos sociales del Nuevo Orden Económico Mundial" y un tercero de Hans H. Münkner, de la Universidad de Marburg, Alemania sobre "Cooperativas y Sindicatos" ofrecen un material meduloso y de indudable interés para el estudio. Se completa el número con una sección bibliográfica a cargo de Anne Lamming y comentarios de Watkins, Lambert y otros y la publicación de las Resoluciones del XXVI Congreso de la ACI.

En su versión española, contendrá además esta revista interesante material sobre el cooperativismo en nuestro continente, por aporte concertado de la Organización de las Cooperativas de América.

Saludamos a J. H. Ollman, editor de la Revista, y gran amigo de los cooperadores de habla española, por el notable esfuerzo que comporta esta renovación, deseándole el mayor de los éxitos en su difusión universal.

L. S.

Revista de estudios cooperativos.

Nº 187 – 1º trimestre 1977. Instituto Francés de la Cooperación. París - Francia.

El Instituto Francés de la Cooperación, con sede en París, tiene por objeto suscitar, emprender o desarrollar estudios, investigaciones y actos tendientes a contribuir al esclarecimiento de los principios sobre los cuales se basa la actividad de las cooperativas, así como difundir el resultado de sus trabajos por todos los medios de información, con miras a promover la cooperación y aumentar la eficacia de las asociaciones y empresas que se basan en estos principios.

Su programa comprende especialmente:

- Los estudios, investigaciones y, documentación;
- La enseñanza, formación y promoción de la Cooperación;
- La información y difusión del pensamiento cooperativo;
- La acción para el desarrollo en Francia y en el mundo.

Una manifestación que evidencia la fidelidad del Instituto con el objeto y programa trazados, la constituye la Revista de Estudios Cooperativos, publicación trimestral, fundada en 1921 por André Gide y Bernard Lauvergne, y actualmente dirigida por Georges Laserre y François Boudot.

Tomando, por ejemplo, el último número de esta publicación, correspondiente al primer trimestre de 1977, nos encontramos con una variada gama de artículos que versan sobre distintos temas y puntos de interés para el público en general y para los cooperadores, muy en particular.

Seguidamente hacemos mención de los diferentes artículos:

"Sobre un concierto interrumpido", escrito por Raymond Louis y trata el problema de la colaboración entre cooperativas y la necesidad de lograr un acercamiento de la juventud hacia las cooperativas.

"El método de los excedentes aplicado a las cooperativas agrícolas", de Pierre Mevellec, importante e interesante artículo que cuenta con estadísticas y cuadros anexos sobre el excedente de la producción global, la productividad del factor trabajo, la productividad del capital, etc.

"Vida cooperativa y moral cooperativa", de Laserre, análisis doctrinarios.

"Crónica", de Roger Verdier: "Ese 9 de noviembre de 1769", que alude a la creación, en esa fecha de la más antigua sociedad cooperativa de Gran Bretaña, formada por los tejedores de Fenwick, en Escocia y, la aparición sucesiva de otras cooperativas, según un estudio que sobre el tema realizara Richardson Campbell.

"Opiniones", por: Maurice Rousillat: El "Reino del consumidor". Extenso artículo que enfoca el tema del Consumo, del Consumidor, su importancia en la marcha de la economía y fundamentalmente su defensa. Encontramos en él informaciones y comentarios sobre: la existencia de muy numerosas organizaciones de consumidores, que se han

desarrollado principalmente luego de la 2ª. Guerra Mundial y sobre el rol económico y social del consumo y del consumidor, sobre los derechos y deberes del consumidor, etc.

"Dossiers", que comprende dos artículos: uno del profesor Yehuda Don: "La industrialización de las zonas rurales y el moshav israelí". En este artículo el profesor Yehuda don, director científico del Cricom, Tel Aviv, reconoce que el movimiento moshavique durante la primera década del Estado de Israel fue la forma dominante en la organización cooperativa agrícola; al punto tal que agricultura se convirtió en sinónimo de moshav. Pero que cambios recientes han creado ciertas dudas sobre la validez de esta identificación entre agricultura y moshav; pudiendo distinguirse tres aspectos importantes de estos nuevos desarrollos:

- a) La llegada de una nueva generación a los moshav posteriores a 1948;
- b) La transformación radical de los métodos de producción entre los pequeños granjeros y
- c) La rápida elevación del nivel de vida israelí tanto en las zonas urbanas, como rurales.

Otro, escrito por dos profesores en economía agrícola de la Universidad de Nairobi, doctores Andreou y Sharma, que lleva por título "Hacercamiento económico del Movimiento Ujamaa y del desarrollo rural cooperativo en Tanzania" en el que explican cómo el desarrollo actual de Tanzania toma por base al socialismo rural o "Ujamaa Vijijini" y cómo y en qué medida las cooperativas se consideran el agente primordial del desarrollo rural.

Completando este rápido panorama sobre el contenido de esta Revista, digamos que contiene también una serie de "Informaciones cooperativas y mutualistas" que tratan distintos aspectos de interés de entidades de este tipo de todo el mundo; "Crónica Jurídica" que se refiere al nuevo estatuto jurídico de las Sociedades Cooperativas Obreras de Producción y por último ocupando las últimas páginas de este número encontramos un interesante comentario sobre diferentes publicaciones (libros, revistas) de interés cooperativo.

M. S. P.C.

Libros

"Estudios de Economía Cooperativa"

Autor: Dr. Arturo Vainstok

Ediciones Intercoop / Argentina - Buenos Aires 1977.

Los que no conocen la lucha infatigable del Dr. Arturo Vainstok al servicio de la economía solidaria, con la lectura de su libro obtendrán la impresión de que su autor es una autoridad moral y un luchador doctrinario del movimiento cooperativo. Su trabajo tiene la virtud de trasuntar honestidad y verdades que combinan la teoría y los principios de la cooperación permanente, sostenida y leal.

El primer capítulo, al que ha titulado "Advertencia que sirve de introducción" es la gran portada de lo que tratará más adelante en detalle, donde el autor declara QUE NO HA PRETENDIDO UN ENSAYO ACADÉMICO y concluye con un párrafo que merece un comentario especial al decir "Siempre debe procurarse que las presiones impropias de los intereses contingentes no arañen el bronce que el futuro deberá a las buenas obras del presente. Todos debemos ayudar para alcanzar la autenticidad soñada que debe realizarse en una sociedad pluralista, en la que funcione eficaz y limpiamente una democracia fundada en la voluntad responsable del pueblo, sin ficciones, sin manipuleo de la opinión, con respeto por la honrada expresión de cada pensamiento, sin invocaciones milagreras, sin paternalismos, sin creación artificial de santos y bandidos, de supuestos iluminados y fabricados defensores de los humildes, fruto de la publicidad sistematizada, a la manera que se impone una marca de jabón o un producto cualquiera en el mercado. Todos debemos ayudar a alcanzar una autenticidad argentina, que nos debemos desde hace muchos años".

El capítulo que trata sobre "Fundamentos de la Exención Impositiva a las Cooperativas", independientemente de la actitud que se pueda asumir en defensa o en contra de la posición que mantiene el Dr. Vainstok, es un gran aporte para los estudiosos del sistema cooperativo y llega a definir con meridiana claridad, la desigual lucha en que el movimiento cooperativo debe enfrentarse con las fuerzas del privilegio, que han tratado de limitarlo, afirmando a continuación "que el antiooperativismo de determinado sector de la economía tiene las mismas raíces y persigue los mismos objetivos en todas partes, ahora y siempre".

La mayor extensión del trabajo, está dedicado al SEGURO COO-PERATIVO, importante actividad del sector en nuestro país, pero sus apreciaciones son perfectamente aplicables al movimiento en su conjunto, ya que las dificultades con las que se enfrenta el seguro cooperativo no dejan de ser las mismas que se oponen a todas las actividades de la economía solidaria.

No cabe duda que éste es un nuevo aporte del Dr. Arturo Vainstok al estudio y comprensión de los problemas que frenan el desarrollo auténtico y sostenido del movimiento cooperativo y un valiente alegato con profunda sensibilidad doctrinaria.

A. S.